



LA UE EN TITULARES



ACTUALIDAD EUROPEA: selección de noticias

(Del 10 al 14 de octubre de 2022)

Justicia y Asuntos de Interior: principales resultados del Consejo JAI

13-14/10 Los ministros trataron la investigación y el enjuiciamiento de delitos cometidos en la guerra en Ucrania, con especial foco en posibles crímenes de guerra. Además, debatieron sobre la formación judicial y abordaron el informe de progreso presentado por la Presidencia checa del Consejo sobre la revisión de la Directiva sobre delitos medioambientales. En la sesión que está teniendo lugar hoy, se prevé abordar el estado general del espacio Schengen, la gestión integrada de las fronteras exteriores, la acogida de refugiados de la guerra en Ucrania y sus implicaciones para la seguridad interior, y los expedientes relativos al asilo y la migración. Fernando Grande-Marlaska, ministro del Interior, apuntó al compromiso expreso de la futura Presidencia española del Consejo (segundo semestre 2023) de cerrar las negociaciones sobre los distintos instrumentos del pacto migratorio. [Más información](#)

Derecho de la UE: Comunicación sobre la aplicación del Derecho de la UE

13/10 La Comisión Europea publicó una Comunicación relativa a la aplicación del Derecho de la UE en la que expone su labor para garantizar el cumplimiento de la legislación europea y que ciudadanos y empresas puedan beneficiarse de los mismos derechos en toda la UE. La Comisión centra su análisis en: i) colaboración con los Estados miembros y sus órganos jurisdiccionales nacionales, ii) seguimiento y detección precoz de las infracciones del Derecho de la UE a través de varias herramientas, iii) aplicación inteligente y prevención de infracciones desde el principio ofreciendo a los Estados miembros orientaciones prácticas, reuniones y formaciones, iv) ejecución estratégica y utilización del proceso previo a la infracción *EU Pilot*, para un cumplimiento más rápido, v) lucha contra las infracciones del Derecho de la UE a través de acciones legales, vi) reacciones rápidas y eficaces a las crisis o situaciones de emergencia. Asimismo, se está llevando a cabo un ejercicio de evaluación junto con los Estados miembros para garantizar la disposición de los mejores instrumentos de aplicación posibles, cuya publicación de resultados se prevé en 2023. [Más información](#)

Normalización: acuerdo provisional sobre la modificación del Reglamento europeo

13/10 El Parlamento y el Consejo lograron un acuerdo político provisional, ocho meses desde que presentase la Comisión Europea su propuesta el pasado mes de febrero. La modificación del Reglamento actual prevé que, cuando la Comisión solicite normas a las tres organizaciones europeas de normalización (CEN, Cenelec y ETSI), sean los organismos nacionales los que tomen las decisiones clave en el proceso de elaboración de

normas; de manera que se garantice un proceso inclusivo y una consulta equilibrada a las partes interesadas. El objetivo es que las tres organizaciones europeas de normalización establezcan principios administrativos y de buena gobernanza que mejoren la transparencia y el carácter inclusivo de los procesos de normalización. En particular, aprovecharán la experiencia de todas las partes pertinentes, entre ellas la industria, las pymes, las organizaciones civiles y el mundo académico. Como próximos pasos, los colegisladores tendrán que adoptar formalmente el nuevo Reglamento, antes de que pueda entrar en vigor. A continuación, las organizaciones europeas de normalización dispondrán de seis meses para aplicar los cambios relativos a la gobernanza en sus estatutos internos. [Más información](#)

Competitividad y Educación: propuesta para que 2023 sea el Año Europeo de las Capacidades

12/10 Como continuación al discurso sobre el Estado de la Unión el pasado 14 de septiembre, la Comisión Europea presentó una propuesta de Decisión sobre el Año Europeo de las Capacidades 2023. Su objetivo es impulsar la competitividad de las empresas europeas, en particular las PYME (i) promoviendo una inversión mayor, más eficaz e inclusiva en formación y mejora de las capacidades; (ii) garantizando la adecuación de las capacidades a las necesidades del mercado laboral; (iii) adecuando las aspiraciones y capacidades de las personas a las oportunidades en dicho mercado; (iv) y atrayendo a personas de terceros países con las capacidades que necesita la UE. Para el apoyo de las capacidades, la UE cuenta con iniciativas como la Agenda de Capacidades Europea, mientras que en lo que respecta a inversión en la mejora de las mismas, los Estados miembros cuentan con mecanismos de apoyo como el Fondo Social Europeo Plus (FSE+) y el Mecanismo de Recuperación y Resiliencia, entre otros. [Más información](#)

Vecindad y Ampliación: nuevo paquete de ampliación presentado por la Comisión Europea

12/10 Recogido en una [Comunicación](#) sobre la política de ampliación de la Unión Europea, el paquete ofrece una evaluación en detalle sobre el estado y progreso de los procesos de adhesión a la UE de los Balcanes Occidentales y de Turquía. Entre otros aspectos, destaca la recomendación de la Comisión de otorgar a Bosnia y Herzegovina el estatuto de país candidato a la adhesión. Asimismo, el Comisario de Vecindad y Ampliación, Olivér Várhelyi, [presentó](#) dicho paquete ante la comisión parlamentaria de Asuntos Exteriores, en donde los principales grupos políticos (PPE, S&D y Renew) acogieron positivamente la mencionada recomendación sobre Bosnia y Herzegovina. Por su parte, Nacho Sánchez Amor (S&D) mostró su preocupación sobre la falta de progreso en las negociaciones con Turquía, y puso en relieve la gravedad que supone la ayuda concedida por éste a Rusia para eludir las sanciones impuestas por la UE. [Más información:](#) [Macedonia del Norte: Montenegro: Bosnia y Herzegovina: Serbia: Kosovo: Albania y Turquía](#)

Energía: Consejo informal, carta de Alemania y Países Bajos y reunión de la Comisión con Argelia

10-12/10 Con vistas al próximo Consejo Europeo de 20 y 21 de octubre, los ministros de energía se reunieron, con la participación del director ejecutivo de la Agencia Internacional de la Energía y el director de la Agencia de Cooperación de los Reguladores de la Energía (ACER), para seguir abordando: el hidrógeno y su potencial en el marco de la transición energética y la situación geopolítica actual, la preparación energética para el próximo invierno y la posible revisión del mercado eléctrico. En el encuentro España [subrayó](#) la importancia de asegurar que la toma de decisiones de una respuesta unitaria y contundente a la crisis energética. Por su parte, Alemania y Países Bajos publicaron una [carta](#) en la que proponen una serie de medidas para adoptar a nivel europeo: i) rápida puesta en marcha de la Plataforma de Compras Conjuntas de Gas, ii) almacenamiento temprano de gas e interconexiones, iii) intensificar la diplomacia energética coordinada con socios fiables, iv) nuevas referencias de importación de GNL que reflejen mejor las condiciones del

mercado, v) posible límite al precio de importación del gas ruso, vi) reducción demanda de gas, vii) nuevas medidas para atajar la volatilidad en los mercados, viii) valorar el efecto que las medidas en el sector eléctrico pudieran tener en la demanda de gas, ix) impulsar las energías renovables, y x) incorporación de una evaluación de impacto de las medidas. Por último, cabe mencionar la visita de la Comisión Europea a Argelia, como parte de la estrategia para diversificar el suministro energético de la UE con otros socios. En este contexto, se celebró el primer Foro Empresarial de la Energía UE-Argelia, con el fin de promover las inversiones y las asociaciones industriales entre empresas argelinas y europeas en el sector energético. [Más información](#)

Mercado interior: debate sobre las propuestas del SMEI y trabajo forzoso en la Comisión IMCO del PE

10/10 La Comisión Europea presentó ante la comisión parlamentaria de Mercado Interior y Protección del Consumidor (IMCO) la propuesta sobre el Instrumento de Emergencia del Mercado Único (SMEI, por sus siglas en inglés) y la propuesta de Reglamento por el que se prohíben en el mercado de la UE los productos realizados con trabajo forzoso, ambas publicadas en septiembre. Sobre el SMEI, el Grupo PPE preguntó por la exclusión de la energía y productos sanitarios de su ámbito de aplicación, ante lo que la Comisión explicó que se han excluido aquellas áreas en las que existe o se desarrollará un marco específico para emergencias. Por su parte, Renew consideró que las empresas, organizaciones empresariales y Parlamento Europeo deben tener un papel más importante en el mecanismo. Sobre la propuesta sobre trabajos forzosos, los Grupos S&D y Renew abogaron por mayor concreción para evitar que cada Estado miembro interprete las normas de manera diferente y garantizar una ejecución efectiva. [Más información](#)

BusinessEurope: documento de posición sobre el Paquete de Capacidades y Talento

07/10 El documento de posición analiza el Paquete presentado por la Comisión Europea en abril y que incluye la revisión de las Directivas sobre los residentes de larga duración y permiso único, así como una Comunicación sobre cómo atraer capacidades y talento a la UE. El documento destaca el papel de la migración legal para abordar la escasez de mano de obra y capacidades en la UE, y llama a la Comisión a poner en marcha la Talent Pool Europea en el plazo previsto, mediados de 2023, y enfocada en los sectores con mayor escasez de mano de obra. Sobre el permiso único, BusinessEurope considera que simplificar el procedimiento de admisión y aportar mayor flexibilidad es adecuado, aunque la definición del concepto “empleador” debería hacerse a nivel nacional, no en la Directiva. Asimismo, recibe la propuesta sobre los residentes de larga duración de manera positiva, ya que aumentará el atractivo de la UE como destino para trabajadores cualificados. [Más información](#)

Otros

- **Empleo y Asuntos Sociales: principales conclusiones de la reunión informal del Consejo EPSCO (13-14/10):** El Consejo debatió sobre el impacto de la crisis de los precios de la energía a nivel social y la necesidad de tomar medidas tanto a nivel europeo como a nivel nacional; por ejemplo, a través de reformas de los sistemas nacionales de protección social y la fiscalidad. Además, abordó la integración social y laboral de los refugiados ucranianos. [Más información](#)
- **Eurostat: últimos datos sobre Comercio internacional de bienes (14/10)** Eurostat estimó que el comercio internacional de bienes registró un déficit de 50.900 millones € en la zona euro y de 64.700 millones en la UE en agosto de 2022, frente al excedente de 2.800 y el déficit de -7.100 millones respectivamente registrados en el mismo mes de 2021. La principal causa fue el incremento anual del

154% de las importaciones de energía. Así, el aumento de las exportaciones de España, Alemania, Francia e Italia fue, respectivamente, del 24%, 14%, 19% y 22%; y de las importaciones del 39%, 28%, 31% y 46%. [Más información](#)

- **Relaciones UE-EEUU: reunión informal del Eurogrupo con la Secretaria de Estado del Tesoro de EEUU (14/10):** El Eurogrupo, en formato inclusivo y en los márgenes de las reuniones anuales del FMI y del Banco Mundial, mantuvo un encuentro informal con Janet Yellen, Secretaria de Estado del Tesoro de EEUU, para intercambiar opiniones sobre el panorama económicos y los riesgos a los que se enfrentan los socios transatlánticos. [Más información](#)
- **Relaciones UE-EEUU: diálogo transatlántico sobre política de la competencia en el ámbito tecnológico (13/10):** El segundo encuentro del Diálogo Conjunto sobre Política de la Competencia en el Ámbito Tecnológico UE-EEUU (TCPD) tuvo lugar en Bruselas y se centró en tres puntos: (i) identificación de mercados clave en el sector digital, (ii) adopción de remedios efectivos en casos digitales, y (iii) mantener una regulación sobre fusiones adaptada a la economía digital. El TCPD, establecido en diciembre de 2021, tiene como objetivo estrechar la cooperación en la regulación del sector tecnológico. [Más información](#)
- **Nombramientos UE: Thérèse Blanchet, nueva secretaria general del Consejo (13/10):** El periodo comprendido en el nuevo cargo comenzará el 1 de noviembre de 2022 hasta el 31 de octubre de 2027. Su nombramiento se produce tras el acuerdo alcanzado el 7 de octubre de 2022 en la reunión informal de jefes de Estado o de Gobierno celebrada en Praga. Thérèse Blanchet, de nacionalidad francesa, es actualmente la directora general del Servicio Jurídico del Consejo. [Más información](#)
- **Eurostat: últimos datos sobre Producción industrial (12/10):** La producción industrial aumentó en agosto un 1,5% en la zona euro y un 1,1% en la UE frente al mes anterior, lo que supone un +2,5% y +3,5% respectivamente frente al mismo periodo de 2021. Irlanda (+16,6%) e Suecia (-7%) registraron las mayores variaciones mensuales, mientras que las de España, Alemania, Francia e Italia fueron del 0,5% (+5,4% frente a 2021), -0,5% (+2,4%), 2,5% (+0,8%) y 2,3% (+2,9%) respectivamente. [Más información](#)
- **Ucrania: declaraciones del G7 sobre las últimas acciones de Rusia (11-13/10):** Los líderes del G7 condenaron los últimos ataques rusos con misiles contra territorio ucraniano (entre otros sitios, la capital Kiev), así como las medidas de escalada de Rusia en la guerra. Asimismo, reafirmaron su apoyo a la independencia, integridad territorial y soberanía de Ucrania, y reiteraron su voluntad de continuar proporcionando apoyo financiero, humanitario, militar, diplomático y jurídico. [Más información](#)
- **Defensa comercial: la comisión parlamentaria INTA adopta el proyecto de informe sobre un instrumento contra la coerción económica de terceros (10/10):** La comisión parlamentaria de Comercio Internacional (INTA) aprobó (34+, 0-, 6o) el proyecto de informe sobre la propuesta de Reglamento relativa a la protección de la UE y sus Estados miembros frente a la coerción económica por parte de terceros países. Se espera que el Parlamento vote el texto durante el Pleno previsto del 17 al 20 de octubre. [Más información](#)

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(semana del 17 al 21 de octubre de 2022)

COMISIÓN EUROPEA

18/10

- Programa de trabajo de la Comisión Europea

CONSEJO

17-18/10

Consejo de Agricultura y Pesca

- Totales admisibles de capturas en el mar Báltico para 2023
- Orientaciones a la Comisión con vistas a la reunión anual de la Comisión Internacional para la Conservación del Atún Atlántico (CICAA) que se celebrará del 14 al 21 de noviembre.
- Situación del mercado agrícola en el contexto de la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania
- Cuestiones agrícolas relacionadas con el comercio

17/10

Consejo de Asuntos Exteriores

- Agresión rusa contra Ucrania
- Relaciones entre la UE y China.
- Próxima COP 27 (la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático)
- Situación en Etiopía.

18/10

Consejo de Asuntos Generales

- Preparativos del Consejo Europeo de octubre
- Propuesta del Parlamento Europeo de revisar las normas de la UE que rigen las elecciones a dicha institución.
- Conferencia sobre el Futuro de Europa: actuación consecutiva
- Evolución de la situación del Estado de Derecho en Polonia.

19/10

Cumbre Social Tripartita

- Abordar la crisis energética y la crisis del coste de la vida: cómo proteger la economía, las empresas y los trabajadores:
 - Evaluación de las consecuencias de la guerra en la situación socioeconómica actual,
 - Medidas para luchar contra la crisis energética,
 - Medidas de apoyo económico y social para luchar contra la crisis del coste de la vida.

20-21/10

Consejo Europeo

- Situación en Ucrania: últimos desarrollos
- Energía: estado de los precios energéticos y seguridad del suministro
- Cuestiones económicas
- Relaciones exteriores: relaciones UE-Asia, debate estratégico sobre China y próxima COP 27.

Reunión informal de Transporte

PARLAMENTO EUROPEO

Sesión Plenaria (agenda provisional)

17/10

- Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP27) de 2022 en Sharm el-Sheikh (Egipto)
- Estado de Derecho en Malta
- Debate conjunto – Combustibles: informes sobre la propuesta de Reglamento relativo al uso de combustibles renovables y combustibles hipocarbónicos en el transporte marítimo (iniciativa “FuelEU Maritime”) y sobre la propuesta de Reglamento relativo a la implantación de una infraestructura para los combustibles alternativo

18/10

- Debate con el Consejo y la Comisión Europea sobre “Mantener bajas las facturas: repercusiones sociales y económicas de la guerra en Ucrania”
- Disposiciones específicas para los programas de cooperación 2014-2020 apoyados por el Instrumento Europeo de Vecindad y en el marco del objetivo de cooperación territorial europea, tras una perturbación en la ejecución del programa
- Adaptación de una serie de actos jurídicos del ámbito de la justicia al artículo 290 del TFUE (actos delegados de la Comisión)

- Aprobación de la gestión 2020: presupuesto general de la Unión Europea sobre Consejo y Consejo Europeo, Comité Económico y Social Europeo, Agencia Europea de la Guardia de Fronteras y Costas
- Adhesión de Rumanía y Bulgaria al espacio Schengen
- Situación en Burkina Faso a raíz del golpe de Estado
- Programa de trabajo de la Comisión para 2023
- Situación política en Túnez: declaración del vicepresidente de la Comisión y Alto representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad
- Impacto de la invasión rusa de Ucrania en el flujo migratorio hacia la UE: declaraciones Consejo y Comisión Europea

19/10

- Preparación de la reunión del Consejo Europeo de 20 y 21 de octubre de 2022: declaraciones Consejo y Comisión Europea
- Discurso de la presidenta de la República Eslovaca
- Proyecto de presupuesto general de la UE para el ejercicio 2023 - todas las secciones
- Mantenimiento de los controles en las fronteras interiores del espacio Schengen a la luz de la reciente sentencia del Tribunal de Justicia de la Unión Europea